

**PERÚ**Ministerio  
de la ProducciónDespacho Viceministerial  
de MYPE e IndustriaDirección General  
de Industria

## **SÍNTESIS DE NOTICIAS**

### **Viernes, 20 de Agosto de 2010**

#### **MINISTRO**

##### **DESCARTAN POSIBLE RIESGO INFLACIONARIO**

El uso de la capacidad instalada en la industria peruana está en 60% y eso no implica algún riesgo inflacionario en el país por lo que no se espera algún sobrecalentamiento en la economía peruana, sostuvo el ministro de la Producción, José Gonzales. Comentó que para que se observe un calentamiento de la actividad productiva del país tendría que presentarse un uso de capacidad instalada en las industrias cercano a su plenitud. “Sin embargo, lo que tenemos aún son márgenes importantes de capacidad instalada que no están siendo utilizados”, anotó. Destacó que aquellas empresas que se están acercando al uso significativo de su capacidad instalada ya están pactando compromisos de inversión para que el próximo año puedan incrementar su capacidad productiva. “Hay cada vez una efervescencia mayor para hacer empresa e invertir en el país”, resaltó. **COMPETITIVIDAD.** De otro lado, manifestó que el tipo de cambio no es el principal factor para determinar la competitividad de un país. “Siempre he observado el tipo de cambio como uno de los factores de la competitividad, pero no es el factor fundamental”, mencionó. Asimismo, dijo no haber escuchado quejas del sector privado exportador ante el descenso en el precio del dólar. De otro lado, el ministro Gonzales reiteró que hay una lista de 900 empresas que se han presentado al Ministerio de la Producción para manifestar su interés de instalarse en las zonas altoandinas y que podrían pactar compromisos de inversión. (El Peruano 9/Gestión 6/Expreso 3<sup>a</sup>)

##### **ASEGURAN QUE HAY STOCK EN EL PAÍS**

El ministro de la Producción, José Nicanor Gonzales, aseguró que el alza en la cotización del trigo en el mercado internacional no afectará el precio del pan en el mercado peruano. “Esta posibilidad está totalmente descartada debido principalmente al importante el stock de trigo existente”, manifestó. No obstante, reconoció que hubo un rebrote de precios, pero que ya se ha atenuado y a eso se suma un buen manejo de parte del Minag, ya que se cuenta con un stock de trigo almacenado que asegura una estabilidad en el precio del pan. “Tenemos un monitoreo cercano del mercado y creemos que los actuales niveles de stock de trigo se extenderán hasta fin de año”, aseveró Gonzales. El titular de Produce manifestó que para el último trimestre de 2010 se espera reponer el stock de trigo en el país, por lo que no habrá tipo de desabastecimiento alguno para los consumidores. “Debemos considerar que al ingresar en el último trimestre de 2010 la reposición de stock asegura que no habrá inconvenientes con los precios”, puntualizó. (El Peruano 9/El Comercio B9/La República 14/Gestión 3)

##### **CÓDIGO DE CONSUMO NO AFECTARÁ A MYPES**

El ministro de la Producción, José Gonzales, descartó que las micro y pequeñas empresas (mypes) sean afectadas con el Código de consumo. “Las mypes son vistas como parte de los beneficios que busca el código de consumo, se va a reforzar el vínculo entre consumidor y productor”, afirmó. De otro lado, informó que existe una lista de 900 empresas que tienen interés de instalarse en las zonas altoandinas. (La República 14)

## **PESQUERÍA**

### **GRUPO BRESCIA YA NO COMPRARÁ EMPRESA DE SALMÓN EN CHILE**

Tecnológica de Alimentos (TASA) dejó de lado por el momento su plan de comprar una planta salmonera en Chile, el segundo productor mundial. El interés de TASA, compañía del grupo Brescia, por adquirir un activo en Chile fue anunciado por la firma en mayo de este año. "Vimos que las condiciones no estaban dadas. En este momento la decisión es no avanzar en el tema. Ha dejado de ser una prioridad, pero si aparece algo en el futuro lo volveremos a evaluar", afirmó Humberto Speziani, asesor de la alta dirección de la empresa. El ingreso al mercado chileno se planeaba a través de la adquisición de una compañía especializada en el sur de Chile, animados tras la aprobación de una nueva Ley de Acuicultura en el vecino país. Tasa, el mayor productor de harina de pescado del mundo, cuenta con 16 plantas de procesamiento en el Perú y posee una flota de 86 embarcaciones. MODERNIZACIÓN. El ejecutivo dijo a Reuters que actualmente la compañía ejecuta un plan de modernización de sus plantas, proceso que culminará en el 2012 con una inversión de US\$ 50 millones. "Lo que estamos haciendo es fusionar algunas de nuestras plantas en busca de modernizarlas, con la misma o mejor capacidad de producción. El objetivo es terminar con 12 plantas desde las 16 actuales", anotó Speziani. Respecto a la venta de TASA, el ejecutivo dijo que espera una similar facturación a del 2009. "El año pasado las ventas fueron aproximadamente de 420 millones de dólares, este año ojalá la podamos igualar", señaló. Humberto Speziani indicó asimismo que en este momento la compañía no está mirando nuevas adquisiciones de activos a nivel local. (Gestión 12/Correo 2)

### **CONSULTOR PARA NAVEGABILIDAD**

ProInversión contratará a un consultor que se encargue de elaborar el estudio de factibilidad del proyecto de Mejoramiento y Mantenimiento de las Condiciones de Navegabilidad en los Ríos Huallaga, Ucayali, Maraón y Amazonas. Los interesados en participar podrán realizar las consultas a las bases del concurso hasta el 3 de setiembre. Asimismo, se estableció que el 20 de setiembre se tiene previsto recibir los sobres N° 1 (precalificación), N° 2 (oferta técnica) y N° 3 (oferta económica) de las empresas consultoras que deseen realizar el estudio. Mientras que el 24 de setiembre se tiene previsto comunicar los resultados de la evaluación, realizar la apertura de los sobres y proceder con la adjudicación de la buena pro. (Gestión 10)

## **MYPE e INDUSTRIA**

### **CONSTRUIRÁN PLANTA DE SAZONADORES EN JUNÍN**

Sazón Lopesa invertirá más de US\$2 millones en la construcción de una planta de sazónadores en Junín. La empresa decidió aprovechar los beneficios de la ley de zonas altoandinas, que exonera del pago de impuestos a las actividades productivas que se realicen por encima de los 2.500 metros de altitud. Richard López, gerente general de Lopesa, precisó que con este desembolso aumentarán su producción de sazónadores en aproximadamente 50%. Dijo, además, que existe la posibilidad de que ingresen a otros segmentos de condimentos. "Nuestro objetivo es que los pobladores altoandinos sean proveedores de productos de la zona, como ajos, orégano, kion, rocoto y otros productos", refirió. Desde Junín esperan abastecer Lima y en un futuro no lejano el mercado externo. (El Comercio B11)

### **EMPRESAS AMPLIARÁN OFERTA EXPORTABLE A PAÍSES ÁRABES**

La búsqueda de nuevos mercados se presenta como una constante. Ahora, los empresarios peruanos comienzan a ver con más atención las oportunidades comerciales que ofrece el gran mercado conformado por los países árabes. En América del Sur, uno de los países que logró un mayor acercamiento y desarrollo comercial con ese bloque es Brasil, que en los últimos 20 años consolidó su presencia en esa plaza. Precisamente, con el objetivo de aprovechar esa experiencia, el presidente de la Cámara de Comercio Árabe Brasileña, Salim Taufic Schahin, sostuvo que es momento de promover las

alianzas estratégicas entre empresarios peruanos y brasileños. "El objetivo es aprovechar la experiencia brasileña en el mercado árabe y generar una mayor oferta exportable conjunta, lo suficientemente atractiva, como para incursionar en mejores condiciones en esa plaza", manifestó. (El Peruano 11)

### **EL PERÚ SE PONE DE MODA EN COLOMBIA**

Bogotá. Para Tika Suárez, dueña de la empresa de turismo que lleva su nombre, el Perú se ha puesto de moda entre los colombianos como destino para visitar. Por ello, esta semana Suárez arribó a esta ciudad durante la Expo Perú Colombia 2010, organizada por el Ministerio de Comercio Exterior y Prom-Perú, para reactivar los contactos que dejó de lado hace 15 años. Los resultados le fueron favorables. (...) Estas experiencias se comprueban con el flujo de turistas de Colombia al Perú, el cual se duplicó en los últimos cinco años. Una de las razones y clave: el Perú es un destino más económico que el resto. (...) CON LAS PYMES. Otro eje importante de la relación con Colombia es el del intercambio comercial. El 86% de lo que exportamos a ese país son productos con valor agregado, logro sui géneris tomando en cuenta que nuestra oferta hacia el mundo está más centrada en minerales y harina de pescado. En general, las exportaciones a este país crecieron a un promedio de 18% anual desde el 2000 al 2009, siendo los sectores con mayor avance el agrícola (43%), agropecuario (30%), maderas y papeles (30%), petróleo y derivado (30%) y metalmecánica (27%). El año pasado las exportaciones llegaron a los US\$650 millones, con el alambre de cobre como principal producto. Por ello, el director de exportaciones de Prom-Perú, Juan Carlos Mathews, considera que este mercado es muy importante para las pymes peruanas. En la rueda de negocios de la Expo Perú estuvieron presentes empresas de los rubros de alimentos, textiles, plásticos, entre otros. (...). (El Comercio B12-B13)

### **DHL PRESENTA PRODUCTO PARA PYMES**

DHL, la firma de servicios logísticos, lanzó su Pyme Express, producto dirigido a las microempresas y pequeñas empresas peruanas, como parte de su participación en la Cumbre Pyme APEC 2010. Según la compañía, el envío tomará entre uno y cinco días en llegar a su destino. (El Comercio B8)

### **GRANDES TIENDAS COMERCIALES PONEN EL OJO EN CAJAMARCA PARA INVERTIR**

El Centro Comercial El Quinde "ha quedado corto", observa el alcalde provincial de Cajamarca, Marco Aurelio La Torre, quien añade que se viene observando una demanda muy fuerte, por lo que ya están ampliando sus instalaciones. Al igual que otras ciudades del país, Cajamarca también está en la mira de los grandes supermercados y tiendas por departamentos. La Torre dijo a Gestión que recientemente inversionistas han adquirido terrenos y se encuentran haciendo sus gestiones ante la municipalidad para construir. "Se comenta que serían Plaza Vea y Sodimac", anotó. (Gestión 5)

### **CERÁMICA LIMA EXPORTA US\$22 MLLS.**

La empresa Cerámica Lima lideró las exportaciones de cerámicos, al lograr ventas por US\$22 millones, monto que representa el 77,5% del total de envíos. Cerámica San Lorenzo, con US\$5,8 millones, ocupó el segundo lugar, según la Asociación de Exportadores. (El Comercio B8)

### **VENTAS**

Las ventas de los cosméticos y productos de higiene superarían los US\$ 1,400 millones en el 2010, reflejando un crecimiento de 15% este año, estimó la CCL. Indicó que Perú tiene una participación de 18% dentro del mercado andino de cosmética. (Expreso 2ª/El Comercio B9)

## **MIL PRODUCTOS SE LANZAN CADA AÑO EN EL MERCADO PERUANO DE COSMÉTICOS**

Cada temporada, los armarios de las mujeres son renovados de acuerdo a las tendencias de la moda, por lo que no es de sorprender que esto también pase con los cosméticos que usan. Por ello, se estima que anualmente se lanzan en el mercado peruano mil productos cosméticos, considerando que se dan cambios de fórmulas, presentaciones o ingredientes, además de nuevos productos, señaló Ángel Acevedo, presidente del Comité Peruano de Cosmética e Higiene de la Cámara de Comercio de Lima. (Gestión 8)

## **TERCERA PLANTA EN COLOMBIA**

La corporación peruana Yanbal Internacional estudia abrir una tercera planta en Colombia, proyecto que podría concretarse en un mediano plazo, adelantó el gerente desarrollo logístico de Yanbal Colombia, Eduardo Velasco. Ello obedecería a la alta demanda de productos cosméticos y joyas que se presenta en el mercado colombiano, el cual es altamente segmentado, sostuvo. Señaló que las plantas de producción de Yanbal en Colombia innovan y lanzan productos cada dos a tres meses. (Gestión 10)

## **SOLO QUEDAN NEGOCIAR TEMAS AGRÍCOLAS DEL TLC CON MÉXICO**

El Gobierno Mexicano anunció que solo queda negociar el componente agrícola del tratado de libre comercio (TLC) que este país gestiona con el Perú y Colombia, porque todos los demás aspectos están resueltos. “La parte que nos queda es precisamente la agrícola, en la que hemos estado discutiendo, y prácticamente todo lo demás lo tenemos resuelto”, manifestó el secretario de Economía de México, Bruno Ferrari, a medios internacionales. (El Comercio B11)

## **CEPIBO LOGRÓ ENVIAR BANANOS A ESTADOS UNIDOS**

La Central Piurana de los Pequeños Productores de Banano Orgánico (Cepibo) ingresó al mercado estadounidense con el envío de cuatro contenedores a la semana. Su presidente, Donald Lecarnaqué Castro, reconoció que este es un gran logro y que existe la posibilidad de entrar este mes al mercado italiano, informó el portal electrónico del diario “El Regional de Piura”. (El Comercio B6)

## **DEMANDA POR ACEITE DE OLIVA**

Las exportaciones de aceite de oliva se expandieron 134.4% y en volumen crecieron 53%, alcanzando 178.6 toneladas métricas durante el primer semestre del año, informó la consultora Maximixe. Este incremento se explica por la mayor demanda de Canadá, Japón y Colombia, plazas que concentran el 27.1%, 24.7% y 23.3 % de la oferta exportable, respectivamente. (Gestión 10)

## **COLOMBIA PUEDE ABRIR SU MERCADO AL ARROZ PERUANO**

El ministro de Comercio Exterior y Turismo, Martín Pérez, informó que el gobierno de Colombia se comprometió a conversar con las autoridades del Perú para buscar una solución a la restricción impuesta a las importaciones de arroz peruano. “No digo que vamos a encontrar la solución rápida pero sí que existe una apertura total de conversar”, manifestó en el marco de la Expo Perú que se realiza en Bogotá (Colombia). El 2005 el Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) suspendió la entrega de permisos de importación de arroz argumentando riesgos fitosanitarios, lo que afectó las exportaciones peruanas. Perú pidió a la CAN tomar cartas en el asunto y se inició un procedimiento sumario por desacato del gobierno de Colombia a la sentencia del Tribunal de Justicia que falló en abril de 2005 ante una medida similar adoptada por dicho país. (Expreso 3ª/El Peruano 6)

## **EMPRESAS PUEDEN ASIMILAR EL ALZA**

Aunque se produjo un aumento en el precio internacional del trigo debido a que Rusia restringió sus exportaciones de dicho cereal, el precio de los alimentos registra un aumento menor al presentado en el 2007, cuando ocurrió un fuerte aumento de estos. Por ello, las empresas cuentan, por ahora, con márgenes de ganancia suficientes para asimilar dicho aumento, afirmó Adrián Armas, gerente general del BCR. (La República 14/Gestión 4)

## **PRECIO DEL PAN SIGUE ESTABLE**

Un sondeo realizado en 263 puntos de venta de Lima Metropolitana y el Callao arrojó que los precios de los distintos tipos de pan se mantienen estables y no existe riesgo de que se incrementen en los próximos días. Según el estudio del Ministerio de Agricultura realizado entre los días 14 y 15 de este mes, los precios promedio del pan francés, yema e integral están en S/.0.15 la unidad, mientras que el pan ciabatta se expende a S/.0.16. Después de hacer un recorrido por los locales de venta del Mercado de Productores de Santa Anita, el ministro de Agricultura, Adolfo De Córdova, afirmó que los precios de la harina, del pan, así como de los fideos y otros alimentos derivados del trigo, no tienen por qué incrementarse ni afectar a los consumidores. (Correo 5)

## **PASIÓN POR EL PAN**

Sin descanso, jóvenes emprendedores, especialistas en elaborar exquisitos panes con materia prima peruana, trabajan durante diez horas diarias para obtener el apreciado pan que les permita triunfar en el próximo Campeonato Sudamericano del Pan, que se desarrollará en Las Vegas, Estados Unidos. (El Peruano 16)

## **EMPRESAS DEL ESTADO RECIBIRÁN CAPITAL PRIVADO**

El Ministerio de Economía y Finanzas publicó ayer el reglamento de la Ley que promueve la actividad empresarial del Estado, mediante el cual se permite la incorporación del capital privado en la propiedad de las compañías públicas, entre otras disposiciones. El director ejecutivo del Fondo Nacional de Financiamiento de la Actividad Empresarial del Estado (Fonafe), Jorge Villasante, explicó que esta norma permitirá la cotización de, al menos, el 20% de las acciones de las empresas públicas listadas en la Bolsa de Valores de Lima. (Perú 21, 10/Expreso 3ª/La República 15/Gestión 4)

## **JÓVENES SERÁN CAPACITADOS**

El Ministerio de Trabajo invertirá S/ 3.5 millones en capacitar a 1,750 jóvenes de escasos recursos económicos en Gestión Empresarial en la Universidad Esan. A través del programa ProJoven se seleccionará a los jóvenes beneficiarios a nivel nacional, quienes desarrollarán capacidades y aptitudes para emprendimientos empresariales que se constituyan en una alternativa de autoempleo, refiere ese portafolio.(Gestión 6)

## **MANEJO FISCAL**

Perú creció 50% más que la economía mundial en los últimos 17 años gracias al prudente manejo fiscal y la autonomía en la administración monetaria, manifestó el presidente del Grupo Apoyo, Felipe Ortiz de Zevallos. El crecimiento de Perú, desde 1993, es de 50% por encima del PBI mundial. (Expreso 2ª)

## **DÓLAR VUELVE A S/.2.80 Y EL BCR INTERVIENE**

La cotización del dólar regresó ayer al terreno de los S/.2.80 en el mercado interbancario local, luego de ubicarse en S/.2.799 el miércoles. El Banco Central de Reserva intervino con una compra de US\$3 millones, minutos antes del cierre. En lo que va del año, el ente monetario ya ha adquirido US\$6,307.6 millones para atenuar la depreciación de la moneda verde. (Perú 21, 11)

## **PLANTEAN EXONERAR DEL ITF LAS REMESAS DE HASTA US\$1.000**

Para compensar la reducción de las remesas causada por la crisis internacional, un grupo de congresistas presentó un proyecto de ley para exonerar del Impuesto a las Transacciones Financieras (ITF) al envío de dinero que realizan los peruanos que viven en el exterior. Según esa iniciativa, que fue remitida para su discusión a la Comisión de Economía del Congreso, las remesas hasta por US\$1.000 no pagarían el 0,05% por ITF. Ese proyecto –que fue presentado por los congresistas Walter Menchola, José Saldaña, entre otros– señala que esa exoneración beneficiará a los más de 2,3 millones de peruanos que viven en el exterior y que remiten dinero a sus familias. En cambio, el Estado dejará de recibir unos S/.4,2 millones por los casi US\$2.400 millones que llegan del exterior cada año. (EL Comercio B7)

## **MTC Y ENAPU CORRIGEN A OPERADOR DEL MUELLE SUR**

Establecer como requisito que el operador que ingrese al Terminal Norte del Callao mueva diez millones de TEUs (contenedores) al año, si bien reduce el número de postores, asegura el ingreso de un operador que pueda competir al mismo nivel con DP World, afirmaron el ministro de Transportes y Comunicaciones, Enrique Cornejo, y el presidente de la Empresa Nacional de Puertos (Enapu), Mario Arbulú. “Estamos obligados a buscar otro socio que tenga igual o mayor capacidad que DP World. Un socio de menor capacidad no aseguraría que haya tarifas cada vez más competitivas”, explicó Cornejo. (La República 15/Gestión 6)

## **COMPROMISO**

Tras firmar el convenio para financiar la planta de fraccionamiento de gas en La Convención, el jefe del Gabinete, Javier Velásquez Quesquén, sostuvo que el Ejecutivo comienza a honrar compromisos con la población cusqueña. (Expreso 6/El Peruano 3)

## **PCM: SÍ O SÍ, EL GAS DEL LOTE 88 SERÁ SOLO PARA EL MERCADO INTERNO**

Ayer el Gobierno oficializó el decreto supremo que establece que el gas natural del lote 88 será destinado exclusivamente al mercado interno, al dejar sin efecto el DS 050-2005-EM emitido en el 2005, que permitía utilizar parte de las reservas de ese lote para la exportación. Para ello, autorizó a Perupetro iniciar todas las acciones de renegociación necesarias para acordar con el Consorcio Camisea (liderado por Pluspetrol), las modificaciones del contrato de licencia de explotación del lote 88, a fin de ser destinado al abastecimiento del mercado interno. Sin embargo, el presidente del Consejo de Ministros, Javier Velásquez Quesquén, afirmó, enfáticamente, que el gas del referido lote será, sí o sí, solo para el mercado interno y esto se concretará mucho antes que termine el gobierno del Apra. (Gestión 2)

## **ANTES DEL FIN DEL GOBIERNO SE HABRÁN RENEGOCIADO LOS CONTRATOS DE CAMISEA**

Tal como se había adelantado en los últimos días, el gobierno iniciará una nueva renegociación con el consorcio Camisea –explotador del gas del Lote 88– con el fin de garantizar que el total de sus reservas se destinen al mercado nacional. Ayer el Ministerio de Energía y Minas (MEM) publicó el Decreto Supremo 053-2010-EM, el cual deroga el D.S. 050-2005-EM, que autorizó a Perupetro la renegociación

del contrato del Lote 88 para permitir que en el futuro se pueda exportar parte de sus reservas. La nueva norma establece que la Ley 27133 dispone la obligación de garantizar el abastecimiento del mercado nacional. (La República 12)

### **KUNTUR ALISTA ESTUDIO AMBIENTAL DE DUCTO**

Kuntur Transportadora de Gas presentará el lunes el Estudio de Impacto Ambiental para desarrollar el Gasoducto Andino del Sur ante el Ministerio de Energía y Minas, informó el presidente regional del Cusco, Hugo Gonzales. El Gobierno tiene un plazo de hasta seis meses para evaluar el documento. La construcción de esta obra se iniciará el próximo año y entrará en operación en 2012. (Perú 21, 11/El Comercio B3)

### **PLANTA DE LA CONVENCION PRODUCIRIA 2,000 BALONES DE GLP**

El financiamiento para construir la planta de fraccionamiento de gas en Kepashiato (a 105 kilómetros de Quillabamba, en la provincia de La Convención) quedó asegurado con la suscripción del convenio respectivo, que rubricaron el Poder Ejecutivo, el gobierno regional del Cusco y la municipalidad provincial de La Convención. En ese sentido, el Gobierno Central colocará un tercio del recurso, el gobierno regional otro tercio y las municipalidades de La Convención el restante, afirmó el ministro de Energía y Minas, Pedro Sánchez. El 9 de setiembre ya se contará con el cronograma de ejecución del referido proyecto, adelantó el titular de la PCM, Javier Velásquez, tras indicar que así se concretará otro de los acuerdos que el Ejecutivo asumió con la población del Cusco. "Esta planta requiere una inversión de US\$ 2 5 millones y producirá unos 2,000 balones de GLP por día, aunque los estimados finales se harán tras los estudios correspondientes", estimó el alcalde de La Convención, Marco Chalco, al señalar que su construcción podría demorar dos años. (Gestión 2)

## **ACTUALIDAD**

### **CON CUIDADO**

El jefe del Gabinete, Javier Velásquez Quesquén, sostuvo que no hay ninguna posibilidad de que en esta etapa electoral pueda haber una sobreestimulación del gasto público, porque sería nefasto para la política general del gobierno. El presidente del Consejo de Ministros señaló, en diálogo con RPP, que se está priorizando los proyectos de inversión, a fin de ser coherente con la tasa de inflación y el déficit fiscal. (Gestión 23)

### **DURAS PENAS PARA FRENAR EL CRIMEN**

El Pleno del Congreso aprobó ayer por unanimidad dos proyectos que fueron calificados de herramientas legales clave para que la Policía y los órganos de administración de justicia puedan combatir y sancionar la delincuencia común u organizada. Las modificaciones legales extienden a 24 horas la detención para casos de flagrancia y aumentan las penas para delincuentes reincidentes y habituales. Ambas propuestas legislativas pasaron al debate plenario con autorización de la Junta de Portavoces y sin ser aprobadas en la Comisión de Justicia. También fueron exoneradas de la segunda votación y quedaron expeditas para su promulgación por parte del Poder Ejecutivo. (Perú 21, 2-3/Expreso 3/La Razón 2/Correo 12/El Comercio A2).

## **CONSULTA**

La Confederación Nacional de Instituciones Empresariales Privadas (Confiep) solicitó al Congreso aprobar la ley de consulta previa a las comunidades nativas tomando en cuenta las observaciones que planteó el Ejecutivo al dictamen inicial. (Expreso 6)